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中學生人口下降引起事宜意見書 

 

下學年升中人數大減五千四百人引起學界震盪，弱勢學校怕殺

校，教師怕失業，其情可憫。縱有小班教學之議，亦非萬全之

策，因為人口問題難以控制，尤其是近年很多內地女性在港產

子，這班「香港兒童」何時返港就讀，或是永遠不來港讀書，

是絕對亦隨時令香港當局不好解決的頭痛問題，當局可作之法

是見招拆招，不斷監察評估，作出準確推算。 

 

也許有人認為內地女性來港產子，並非志在下一代是港人的身

份，只為對香港醫療有信心，求母子順產平安。但望子成龍，

人之常情。香港家長也常為子女想，安排出國讀書，何況這

班是「香港兒童」，本有權利來港讀書，只不過無人得知，真

正會來港讀書會有多少人，即使當局去調查這班媽媽把子女送

往香港就讀的意願，但意願非承諾，可以有也可以無，她們是

可以改變主意的。學生人口不足便全部縮成小班，一旦若干年

後人口回升又怎樣應付，學校並非一夜就可建得起來的，需要

調配很多教育資源。 

 

小班教學，是優質教學，本人是贊成的。香港正要邁向知識型

經濟，培育創意、獨立思考等日益重要，傳統的大班課堂，並

不能滿足這個需求；小班教學，可以讓學生「多參與」，也可

以讓教師針對學生的個別需要而進行輔導和施教，讓師生關係

得以改善。這應是香港長遠的教育政策。現時學校每班30多人

是偏多，可趁學生人口下降作出適量的調整。 

 

常言有道，百年樹木，十年樹人。香港教師應該有一個穩定的
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工作環境，才能讓他們發揮所長，培育下一代。如今因學生不

足，為免殺校，教師前路茫茫，為保飯碗，要忙於宣傳學校工

作、到商場派傳單「拉客」，實在影響教學質素。現實無情，

家長一定擇優而選，弱勢學校無可避免面臨一場淘汰賽，本身

不濟而闗門合理，因差收幾名學生亦被殺掉則屬無辜。 

 

本人認為，教育當局務必謹慎處理此複雜的問題，盡量評估各

種可行性，因勢利導。譬如研究在收生條件較優的中學試行小

班教學，反正議論了很長時間，局部試行既可研究其成效，亦

因規定其減少收生人數，便能避免弱勢學校因收生不足而殺

校，總之能不殺校不殺校，弱勢學校會變強校，要盡量保住教

師的飯碗，令他們安心工作。一旦學生人口回升，就不會因殺

了校而後悔無校可用。 

 

另方面，教育當局應與統計部門合作，有效地推算內地女性在

香港所生並返港就讀的兒童人數，在未來數年監察小一學生人

數的趨勢，從而更準確地推算幾年後的中學生人口，及早調配

資源應對。 
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